

LECCION 6ª

D. Manuel Gómez Pedraza.—Elección de presidente.—D. Valentín Gómez Farfás y Santa-Anna alternativamente en el poder.—Plan de Religión y Fueros.—Derrota de Arista y Durán.—Plan de Cuernavaca.

—¿En qué consistió ese convenio de Zavaleta?

—Bustamante, cansado de derramar sangre y sin esperanza de triunfar (porque Pedraza, que era, como ya se ha visto, el presidente legítimo, regresó á la República), y derrotado en 12 de Noviembre de 1832 por Santa-Anna en la acción de Casas Blancas, no le quedó otro medio que ceder. Las fuerzas beligerantes reconocieron como presidente á

D. MANUEL GÓMEZ PEDRAZA.

—¿Duró mucho tiempo el gobierno de Pedraza?

—Desde 24 de Diciembre de 1832 que tomó el mando en Puebla, hasta que se hizo la nueva elección de presidente, que recayó en Santa-Anna; pero entró á gobernar por ausencia de Santa-Anna

D. VALENTÍN GÓMEZ FARIAS, en calidad de vicepresidente, el 1º de Abril de 1833.

—¿Qué ocurrió en este tiempo?

—Santa-Anna, ya retirado en su hacienda de Manga de Clavo (cerca de Veracruz), ya con el mando de las armas, se hacía cargo del gobierno ó lo dejaba á Farfás, según le convenía; así hubo muchas alternativas y cambios en el personal del gabinete, y se desarrollaron sucesos que mas adelante se han venido á consumar.

—¿Cuáles fueron esos sucesos?

—Todos los que realmente fueron el principio de la Reforma. Se derogó la coacción civil para el pago del

diezmo y para el cumplimiento de los votos monásticos. Se suprimió la Universidad y el antiguo y privilegiado colegio de Santos. Se reformó el plan de estudios. En virtud de una ley que se llamó del *Caso*, se desterraron á muchas personas que el gobierno consideraba que estaban en el *caso de la ley*, y por eso se llamó así; se expulsaron á muchos españoles y frailes de Centro-América, que estaban en México. Don Anastasio Bustamante, que habia permanecido retirado en su casa, salió de la República, lo mismo que otros personajes de alguna importancia política.

—¿Se conservó sin embargo la paz pública?

—Nada de eso, y en esa época hubo el célebre plan de *Religión y Fueros*, que proclamó en Morelia D. Ignacio Escalada en 26 de Mayo de 1833. El general Durán, y despues Arista, tomaron parte en él, y Santa-Anna fué hecho prisionero por sus mismas tropas; pero se escapó, se presentó en Puebla, organizó la resistencia, y pocos dias despues las dos divisiones recorrieron el país, evitando los encuentros, hasta que Arista y Durán fueron derrotados en Guanajuato. Así terminó esta campaña, y las calamidades de este tiempo se aumentaron con la aparición del cólera morbo, que se desarrolló de una manera terrible en la capital y en muchos Estados.

—¿Supongo que despues de la campaña quedó tranquilo Santa-Anna en su gobierno?

—Conforme á su táctica y á su política, se retiró á su hacienda en Diciembre de 1833, y dejó en el poder á Farfás; y así que este funcionario tuvo encima la odiosidad pública, favoreció otro plan de revolucion que se llamó de *Cuernavaca*, dió de mano á la Constitución federal, y entró de nuevo á ejercer la Dictadura.

—Desearia saber algo relativo á la vida de D. Valentín Gómez Farfás.

—Nació en Guadalajara el 14 de Febrero de 1781.

Recibióse de profesor de medicina, muy joven, siendo en sus exámenes el asombro de los sinodales y catedráticos, porque en su afán de estudiar los grandes descubrimientos científicos de su tiempo, había consultado muchas obras escritas en frances, idioma entonces desconocido en su patria, y que él, sin guía ni maestro, había logrado aprender.

Poco despues fué nombrado diputado á las Cortes de España; pero él organizó un batallon para ayudar á Hidalgo en la obra de Independencia que había emprendido, sacrificando toda su fortuna para conseguirlo.

Así principió su carrera pública, tan intachable como útil á su patria: consumada la Independencia en 1821, Gómez Farías fué electo diputado para el primer Congreso constituyente de la República en 1824; y mas tarde, en union del C. Francisco García, hizo del Estado de Zacatecas un modelo de administracion y buen gobierno.

El año de 1833 fué llamado por el sufragio popular á la vicepresidencia de la República, y los acontecimientos de aquella época le obligaron á ocupar la primera magistratura de la nacion; en esos tiempos de prueba, en que el cólera y la guerra civil asolaban á su patria, Gómez Farías desplegó una actividad febril, despachando los negocios, dictando medidas sanitarias y reprimiendo los pronunciamientos, desbaratando con riesgo de su vida las intrigas de sus enemigos, que ya con amenazas, ya con indignos ofrecimientos, querian hacerle abandonar la causa de la democracia.

Al abandonar la presidencia, tuvo que emigrar á los Estados-Unidos para evitar ser asesinado; y como carecia de recursos, vendió su biblioteca al Estado de Zacatecas.

Cuando el Estado de Tejas se separó de la República, los tejanos le instaron á que les ayudase; él rechazó sus ofertas, y cuando Santa-Anna llegó á Nueva-Orleans

como prisionero, olvidó sus resentimientos personales para compartir con él lo que tenia: indignado al saber que los prisioneros mexicanos estaban condenados á la esclavitud, reclamó con energia y logró salvarlos.

Poco despues se dirigió á Yucatán, porque el partido reaccionario le negaba la entrada en Veracruz, y trabajó por disuadir de su intento á los separatistas.

La revolucion popular, que restableció la Constitucion de 1824, colocó de nuevo á Gómez Farías en la vicepresidencia, en la cual por segunda vez tuvo que luchar con las dificultades y peligros de que por odio á sus inquebrantables principios, le rodeaban los reaccionarios; estos hicieron la revolucion llamada de los *polkos*, facilitando así la victoria á los norteamericanos, en guerra entonces con México; á pesar de esto, Gómez Farías supo dominarlos.

Despues de la guerra siguió siendo en el Senado y el Congreso el invariable campeon de la libertad.

Por último, ya casi moribundo, Gómez Farías firmó la Constitucion de 1857 como presidente de la Cámara de diputados, dispensándosele de asistir á la sesion por una disposicion especial y como un honor debido al patriarca de la democracia mexicana.

Ningun cargo desempeñó que no fuera de eleccion popular, sino cuando Don Juan Alvarez le llamó á la administracion general de correos en 1855.

Murió en México el dia 4 de Julio de 1858. Al esparcirse la noticia de su muerte, casi todos los artesanos y la juventud de los colegios acudieron á la casa mortuoria. El partido reaccionario impidió que se le sepultara en México, y sus venerandos restos descansan en una casa de campo de Mixcoac, al lado de los de su virtuosa esposa.

LECCION 7ª

D. Miguel Barragan, presidente interino.—Guerra de Tejas.—Santa-Anna es hecho prisionero en San Jacinto.—Muere Barragan.—El Lic. Corro es nombrado presidente interino.—República central.

—¿Qué acontecimientos siguieron?

—Verdaderamente se pierde la imaginacion y se confunde la memoria con tantos planes y pronunciamientos; pero seguiremos el hilo lo mejor posible. Otro Congreso que se llamó *Constitucional* se instaló el 4 de Enero de 1835, desconoció al vicepresidente Fariás, se declaró investido de facultades para reformar la Constitucion de 1824, y nombró presidente interino al

GENERAL D. MIGUEL BARRAGAN, el que entró á funcionar en 28 de Enero de 1835.

—¿Por qué nombró á Barragan presidente interino?

—Porque Santa-Anna renunció la presidencia, y no habiéndosele admitido, se le dió una licencia. Como se desconoció al vicepresidente, fué necesario buscar otro que le reemplazara.

—¿Por qué se desconoció al vicepresidente?

—Porque estaba en el poder el partido contrario.

—¿Qué sucesos notables ocurrieron?

—El mas notable fué el de la guerra de Tejas.

—¿Como pasó esto, y por qué se originó esta guerra?

—Los colonos eran norteamericanos, parte de los cuales, como hemos dicho, estableció Estéban Austin. Tomaron el pretexto de que no se les permitia vender tierras, y mas adelante el de que se habia violado la Constitucion federal, y se sublevaron contra el gobierno de México. Este creyó necesario reprimir esa rebelion, y se dispuso á atacar ese lejano y desierto país.

—¿Quién se puso al frente de esta campaña?

—D. Antonio López de Santa-Anna. En Febrero de 1836 llegó á las orillas del Río Grande del Norte, con un ejército de 6,000 hombres.

En 6 de Marzo fué el asalto y toma del *Alamo* (Béjar) por las tropas mexicanas, y el resto del mes siguió Santa-Anna triunfante por todo el interior de Tejas. En Abril 15 tomó el fuerte de *Harrisbourg*. En 21 del mismo mes, Santa-Anna es sorprendido en San Jacinto, derrotado completamente y hecho prisionero. El general Filisola se retiró con el resto del ejército, por órden que le envió Santa-Anna á pesar de hallarse prisionero. Filisola, á los pocos dias, repasó el Río Bravo y se estableció en Matamoros, donde muchos años permaneció esa seccion de buenas tropas, llamada «Ejército del Norte», sin intentar nada serio contra Tejas. Santa-Anna estuvo á punto de ser asesinado por los tejanos, que trataban de vengar la crueldad que habia usado en la campaña fusilando á los prisioneros, y fué conducido á los Estados- Unidos.

Entretanto, D. Miguel Barragan murió de fiebre en Febrero de 1836, y fué nombrado presidente interino el licenciado

D. JOSÉ JUSTO CORRO.

—¿Qué ocurrencias hubo en este tiempo?

—La mas importante fué la de cambio de sistema político. La Constitucion federal duró veinte once años, y en esta época se cambió por el *Centralismo*, ó sistema central, en virtud del cual el gobierno general nombra los gobernadores y mandaba directamente en todo el país. En 30 de Diciembre de 1836 se expidieron por el Congreso las que se llamaron «Leyes constitucionales,» se instituyó en virtud de ellas un cuarto poder que se llamó «Conservador,» y los Estados cambiaron su nombre por el de Departamentos. Los congresos de los

Estados quedaron suprimidos por estas leyes, y los gobernadores asistidos por una especie de consejos poco numerosos que se llamaron « Juntas departamentales. » Santa-Anna llegó de los Estados-Unidos en 20 de Febrero de 1837, y se quedó por algún tiempo en la oscuridad y en el retiro de su hacienda de Manga de Clavo, situada á poca distancia de Veracruz.

LECCION 8ª

Guerra con Francia.—Ataque y capitulación del castillo de San Juan de Uldá.—Asalto de Veracruz.—Arista, prisionero de los franceses.—Paz con Francia.—Pronunciamiento de Paredes.—Caída de la administración de Bustamante con el plan de Tacubaya.

—¿Quién sucedió al Lic. Corro en la presidencia?

—D. ANASTASIO BUSTAMANTE (segunda vez).

—¿Es posible?

—Todo es muy posible en las guerras civiles. Los hombres subían al poder, peleaban, destrozaban los campos, acababan con la moral, con las rentas y con todo; perdían, se marchaban á pasear á Europa, y al cabo de cierto tiempo volvían, y de nuevo se apoderaban del poder ó eran elevados por sus partidarios, y tal vez por el mismo partido que los derrocó. Así se explica la variación continua de presidentes y las diferentes ocasiones que ejerció el poder una misma persona, especialmente el general Santa-Anna.

—¿Qué pasó en esta segunda presidencia del general Bustamante?

—El partido contrario al que dominó durante la presidencia de Gómez Farías, entró de nuevo al poder, y todas sus medidas se dirigieron, en lo general, á derogar las leyes y actos de las administraciones anteriores.

—¿Qué aconteció de notable en este período?

—La guerra con Francia.

—¿Cuál fué la causa de esta guerra?

—La política de la Francia ha sido, desde años atrás, invadir con cualquier pretexto á las naciones débiles y proporcionar á sus soldados el modo de ganar con facilidad lo que se llama *gloria militar*. En esta vez era menester que uno de los príncipes de la casa de Orleans hiciese su aprendizaje á costa nuestra.

—¿Pero qué pretexto tomó la Francia?

—Las reclamaciones exageradas de algunos de sus nacionales, por daños y perjuicios que se les habían originado en nuestras guerras civiles. Entre ellas figuraba una enorme reclamación que se llamó generalmente de los *pasteles*, porque un pastelero francés decía le habían sido robados *pasteles* por valor de sesenta á ochenta mil pesos! Fueron tan injustas y monstruosas esas reclamaciones, que muchos años existieron depositadas en París seiscientos mil francos, sin que el mismo gobierno francés hubiera podido legalmente entregarlos á ninguno de los reclamantes.

—¿Qué hizo el gobierno de México?

—Se prestaba á entrar en un arreglo justo y convencional; pero se negó, con mucha razón, á pagar lo que se le exigía con amenazas y sin la comprobación y liquidación debidas.

—¿Cómo procedieron los franceses entonces?

—El baron Deffaudis, que se hallaba en Veracruz á bordo de la fragata « Herminia, » dirigió un *ultimatum* en 21 de Marzo de 1838, reclamándole al gobierno seiscientos mil pesos.

El 16 del mismo, el comandante Bazoche declaró bloqueados los puertos del golfo.

En 23, el encargado de negocios de Francia, Mr. de Lisle, pidió sus pasaportes y salió para Veracruz.

En 27 de Octubre llegó el contra-almirante francés

Baudin á Veracruz con una escuadra. En Noviembre siguiente hubo en Jalapa unas conferencias entre Baudin y el ministro de México D. Luis Cuevas; pero no dieron resultado alguno, y el almirante se marchó á Veracruz y acomodó sus buques en la bahía de manera que pudiesen, con el menor riesgo posible, atacar el castillo de San Juan de Ulúa.

—¿Con qué fuerzas atacó el contra-almirante frances la fortaleza de Ulúa?

—La escuadra se componia de cinco fragatas, una corbeta, un bergantin, dos bombardas y dos vapores. A las doce del dia 27 de Noviembre de 1838, una terrible detonacion se escuchó en Veracruz. La escuadra disparaba sus cañones contra el fuerte, el cual contestaba con vigor, causando daños graves á los buques. La desgracia quiso que volara el repuesto de pólvora del *Caballero Alto*, y una parte de la guarnicion, que se componia de 600 hombres, quedó sepultada en las ruinas. Sin embargo, continuó la defensa, hasta que se voló otro repuesto de pólvora. Entonces los pocos defensores que quedaron con vida, tuvieron que capitular el dia 28, y lo mismo hizo la plaza de Veracruz que mandaba el general D. José Rincon. El gobierno desaprobó á Rincon su conducta y nombró á Santa-Anna comandante general. Arista llegó con una division auxiliar y continuó la resistencia, pero al abrigo de una espesa niebla desembarcaron los franceses, á cuya cabeza se hallaba el príncipe de Joinville, hijo de Luis Felipe; sorprendieron, á pesar del fuego que les hicieron de los cuarteles, la casa de Santa-Anna, y cogieron prisionero al general Arista. Santa-Anna logró escapar, reunió algunas fuerzas y atacó á los franceses cuando se retiraban. En el muelle dispararon estos un cañon, y la bala hirió á Santa-Anna en una pierna, que le amputaron despues. Arista fué llevado á bordo de la fragata «Gloire.» Este

acontecimiento fué en la madrugada del 5 de Diciembre.

—¿Qué fin tuvo esta guerra extranjera?

—Se abrieron nuevas negociaciones, que dieron por resultado un tratado de paz que firmaron como plenipotenciarios, por Francia el almirante Baudin, y por México D. Eduardo Gorostiza. México, en definitiva, pagó á la Francia los 600 mil pesos.

—¿Qué ocurrió en la política interior del país?

—Acontecieron sucesos de grande importancia, de que haremos una breve mencion para enlazar solo la triste historia de nuestras guerras civiles. El establecimiento del centralismo produjo varias revoluciones en los Estados de Oaxaca, Puebla, Tamaulipas, Coahuila, San Luis Potosí y Jalisco. Una de las mas notables fué la que dirigió en Tampico el general D. José Urrea, y que tomó tales proporciones, que decidió al presidente Bustamante á ponerse al frente del ejército. Obtenida la licencia de la Cámara, el Poder Conservador declaró ser voluntad de la nacion que se encargara del gobierno el general Santa-Anna, que lo recibió en 18 de Marzo de 1839. Ese mismo dia salió para Tampico el general Bustamante.

Entretanto, Urrea se habia apoderado de Tuxpan, y unido con el general D. José Antonio Mejía, se dirigió sobre Puebla. Santa-Anna, al saber ese movimiento, organizó prontamente una fuerte division á las órdenes de Valencia, y marchó él mismo á Puebla.

El dia 2 de Mayo se avistaron las fuerzas enemigas, y el 3 se dió en la hacienda llamada La Blanca, cerca de Acajete, una de las acciones mas sangrientas. Valencia fué rechazado tres veces, pero al fin logró derrotar á Mejía, quien fué hecho prisionero y fusilado en la misma hacienda á las ocho y media de la noche del referido 3 de Mayo. Se refiere que cuando intimaron á Mejía su sentencia de muerte, preguntó: ¿Cuándo debo

ser fusilado?— Dentro de tres horas, contestó el oficial.

— Si Santa-Anna hubiese caído en mi poder, respondió con perfecta serenidad, le habria yo concedido tres minutos.....

— ¿Qué clase de personaje era el general Mejía?

— Era un hombre notable por su valor, que rayaba en arrojo y temeridad; de carácter abierto y franco, como todos los hombres verdaderamente valientes, y de felices inspiraciones militares. Rival y enemigo personal de Santa-Anna, se entabló entre estos dos hombres un verdadero duelo á muerte. La suerte fué contraria á Mejía, y pereció. Dejó varios hijos, que recibieron su educacion en los Estados-Unidos. Uno de ellos es coronel y el otro secretario de la Comision mixta. La hija se casó con un ciudadano de los Estados-Unidos, y es madre de una numerosa familia.

El 15 de Julio de 1840 hubo un pronunciamiento dentro del mismo palacio, acaudillado por el general D. José Urrea. Durante quince dias las tropas pronunciadas y las del gobierno se batieron en las calles, hasta que, vencida esta rebelion, el general Bustamante volvió á ponerse al frente del Ejecutivo. Ocurrió tambien en este año un suceso notable. En 25 de Agosto D. José María Gutierrez Estrada, persona muy respetable y autorizada en la política, dirigió una carta al gobierno, proponiendo el establecimiento de una monarquía en México. Este escrito causó un grande escándalo entre los círculos liberales; pero el Sr. Gutierrez Estrada fué persistente y tenaz en su pensamiento, y veinticuatro años despues lo hemos visto presentando en Miramar la corona de México al archiduque Maximiliano.

— ¿Qué otros acontecimientos se pueden recordar?

— El espíritu revolucionario se hallaba de tal manera generalizado en la clase militar, ayudada por los partidos que pública ó privadamente promovian las di-

sensiones, que las épocas de paz eran solo de meses, y aun de semanas. En 1841 estalló una gran revolucion, acaudillada por los generales Santa-Anna, Valencia y Paredes, de la cual resultó en 28 de Setiembre el plan llamado de Tacubaya. En consecuencia de ese plan, y previa la presidencia provisional y de unos cuantos dias, Santa-Anna subió de nuevo al poder, segun se expresará en la leccion siguiente.

— ¿Qué suerte corrió el general Bustamante?

— Abandonó el poder sin pelear mas con Santa-Anna, como lo habia hecho otras veces, y marchó para Europa, donde permaneció algunos años. Considerando ya calmados los odios políticos, regresó á su país, estableció su residencia en el interior, y falleció de muerte natural en San Miguel de Allende el año de 1853.

LECCION 9ª

Santa-Anna otra vez en la presidencia.—Pronunciamiento de Paredes en Guadalajara.—El 6 de Diciembre de 1844.—Desgraciada campaña de Santa-Anna.—Es hecho prisionero en Jico.—Fin de su administracion.—Presidencia de Herrera.—Principios de la guerra con los Estados-Unidos.—Otro pronunciamiento de Paredes en San Luis.

— ¿Quién se encargó del poder?

— D. JAVIER ECHEVERRÍA estuvo encargado unos dias, como presidente del Consejo, en esos momentos de transicion que frecuentemente ha experimentado la capital al pasar de una á otra revolucion; pero en virtud del plan de Tacubaya fué nombrado presidente provisional.

D. ANTONIO LOPEZ DE SANTA-ANNA, que mas adelante tuvo el carácter de presidente constitucional; pero como siempre que Santa-Anna era nombrado, ó se marchaba á su hacienda ó tomaba el mando de las armas,

era necesario nombrar otra persona, y fueron en este período nombrados

D. NICOLÁS BRAVO Y D. VALENTIN CANALIZO, los cuales salian cuando venia Santa-Anna, y entraban al mando cuando á él le convenia ausentarse de México, enviando desde Manga de Clavo las órdenes é instrucciones para que se ejecutasen en México.

—¿Qué sucesos acontecieron?

—Se reunió, conforme al plan de Tacubaya, un Congreso constituyente, y Bravo lo disolvió. En lugar del Congreso se reunió una *Junta de notables* que decretó en 12 de Junio de 1843 una constitucion central que se conoce con el nombre de *Bases orgánicas*, y conforme á ellas se hicieron las elecciones, y resultó nombrado Santa-Anna para la presidencia.

En 1º de Noviembre de 1844, el general D. Mariano Paredes se pronunció en Guadalajara contra Santa-Anna; y en México, en el seno mismo del Congreso, se desarrolló la revolucion, y D. Luis de la Rosa, Llaca, Olaguíbel, Pedraza, Morales y otros, llamaron la atencion por sus vehementes discursos contra la dictadura militar.

Santa-Anna marcha con fuerzas contra Paredes, y queda Canalizo en el mando, y el 29 del mismo mes de Noviembre disuelve el Congreso; pero el 6 de Diciembre de 1844, que será célebre en nuestra historia, estalla contra el gobierno militar de Santa-Anna y Canalizo un movimiento popular, cae el gobierno, y Canalizo y Basadre su Ministro de la Guerra, son reducidos á prision. Santa-Anna volvió con sus tropas sobre México, pero encontró armada la guardia nacional y dispuesta la ciudad á resistir: entonces se dirige á atacar á Puebla, que tambien resistió durante diez días. Desesperado Santa-Anna, abandona á las tropas y trata quizá de llegar á la costa para embarcarse, pero es hecho prisio-

nero en Jico por el comandante Amado Rodriguez, y conducido prisionero al castillo de Perote. Mas adelante fué salvado por una amnistía que promovieron los mismos que él creia sus mas terribles enemigos, y salió de la República. Así terminó este período borrascoso de su administracion.

—¿Qué otros sucesos notables ocurrieron en el período del gobierno de Santa-Anna?

El 19 de Julio de 1843 se demolió el Parian, del que hicimos mencion con motivo del saqueo del año de 1828.

Yucatán se sublevó declarándose independiente de México, y despues de una campaña desastrosa, se hizo con ese Estado rebelde un vergonzoso tratado en 15 de Diciembre de 1843.

Se construyó por Arben, y con el dinero de la casa de D. Joaquín y D. Manuel Rosas, el gran Teatro Nacional, y se edificó de nuevo el mercado del *Volador*.

—¿Quién entró en el mando despues de preso Canalizo?

—EL GENERAL D. JOSÉ JOAQUIN HERRERA, como presidente del Consejo.

—¿Qué acontecimientos hubo?

—Herrera desempeñó cosa de un año la presidencia. Durante este corto período, el Congreso decretó la destitucion de Santa-Anna; D. Valentin Gómez Farías regresó á la República; hubo un fuerte temblor el 7 de Abril de 1845, que derribó la cúpula del Señor de Santa Teresa; y lo mas importante fué el principio de la guerra con los Estados- Unidos del Norte, por la agregacion de Tejas. El ministro de Francia, baron Alleye de Ciprey, pidió sus pasaportes despues de haber armado un escándalo en el baño de las Delicias y dado un bofeton en el teatro á D. Mariano Otero, que era entonces editor del *Siglo XIX*.

El gobierno de Herrera cayó á consecuencia de una

nueva revolucion y plan que proclamó Paredes en San Luis con el ejército que estaba destinado á hacer la campaña en el Norte á causa de la agregacion de Tejas y del desembarco del general americano Taylor en las costas de Matamoros.

LECCION 10ª

Cambio continuo de presidente en el período de Enero de 1846 á Junio de 1848.—Paredes.—Bravo.—Salas.—Farfás.—Santa-Anna, diversas veces.—Anaya.—Peña y Peña, hasta la presidencia constitucional de D. Joaquin Herrera.

—¿Cuál fué el presidente que sucedió al Sr. Herrera?

—EL GENERAL D. MARIANO PAREDES Y ARRILLAGA. El dia 2 de Enero de 1846 llegó á México con sus tropas. La guarnicion de la capital secundó el plan de San Luis, y al dia siguiente se reunió una junta presidida por D. José M. Tornel, que nombró presidente al mismo Paredes, que en lugar de batir al enemigo le habia vuelto la espalda y proclamado el plan de que se ha hablado.

—¿Qué sucesos ocurrieron en esa época?

—Paredes apenas pudo permanecer en el poder cosa de seis meses. En este corto período protegió las ideas y planes para el establecimiento de una monarquía en México; ayudado de D. Salvador Bernúez de Castro, que era Ministro Plenipotenciario de España en México, se publicó un célebre periódico monarquista que se intitulaba *El Tiempo*, y no se dictó ninguna medida de las muchas que exigía la situacion para rechazar la invasion norteamericana. En 20 de Mayo estalló un pronunciamiento en Guadalajara contra Paredes, el cual obtuvo licencia para marchar contra el

general D. José María Yañez que estaba á la cabeza de esta nueva revolucion, y el Congreso nombró presidente interino

AL GENERAL D. NICOLÁS BRAVO, el cual entró á funcionar el 29 de Julio. El 4 de Agosto, en la Ciudadela de México estalló un pronunciamiento desconociendo á Paredes. Este trató de resistir y atacar el punto, pero las tropas que tenia formadas en las calles de México lo abandonaron, y entonces huye, pero es alcanzado á pocas leguas de la capital y reducido á prision, habiendo corrido grave riesgo de ser fusilado.

—¿Quién quedó á consecuencia de esto con el mando supremo?

—EL GENERAL D. MARIANO SALAS, que fué el que se puso á la cabeza del movimiento de la Ciudadela.

—¿Qué medidas dictó?

—Nombró un ministerio presidido por D. José María Lafragua, que pudiera conciliar á todos los partidos y hacer frente á las dificultades de la situacion; convocó para nuevas elecciones para el Congreso, restableció la Constitucion federal el 22 de Agosto del referido año de 1846, organizó la guardia nacional, y Santa-Anna regresó á la República. Reunido el Congreso, nombró presidente

A D. ANTONIO LOPEZ DE SANTA-ANNA y vicepresidente á D. Valentín Gómez Farías.

Santa-Anna se puso al frente del ejército, y quedó entretanto en la presidencia

D. VALENTIN GOMEZ FARIAS, quien entró á funcionar en 6 de Diciembre.

—¿Qué ocurrió de notable?

—El pronunciamiento, en 18 de Enero, de la guarnicion de Mazatlán al mando del general Mora, por la dictadura de Santa-Anna, y el pronunciamiento contra Farías, llamado de los *Polkos*. Una parte de la guar-

dia nacional, compuesta de las personas decentes y acomodadas, se pronunció en la Profesa, San Hipólito y San Fernando, poniéndose á la cabeza los generales Salas y D. Matías de la Peña. Farías en palacio, con otra parte de la guardia nacional, el batallón de Granaderos que mandaba el general Rangel en la Ciudadela, y gente cogida de leva distribuida en varios edificios, se resistió, habiendo durado los balazos y la campaña dentro de las calles, desde el 26 de Febrero de 1847 hasta el 21 de Marzo en que Santa-Anna, que estaba en el interior peleando contra los americanos, como se dirá mas adelante, regresó á la capital, llamado por la mayoría de los diputados que se reunieron en San Pedro y San Pablo. Cesó pues, Farías, en el gobierno, y tomó posesion del mando.

D. ANTONIO LOPEZ DE SANTA-ANNA, pero duró unos cuantos dias, pues salió á campaña por el rumbo de Veracruz, y el Congreso suprimió la vicepresidencia y nombró presidente interino al

GENERAL D. PEDRO MARÍA ANAYA, el cual apenas conservó el mando como dos meses, pues despues de la batalla de Cerro-Gordo, de que luego hablaremos, vino á México y ocupó la presidencia.

EL GENERAL D. ANTONIO LOPEZ DE SANTA-ANNA, el cual la desempeñó desde Junio de 1847 hasta fin de Setiembre (nótese la fecha) en que por la ocupacion de la capital por las fuerzas americanas, salió rumbo á Puebla, y habiendo renunciado el mando se retiró á Tehuacán y salió despues de la República.

Entró á sustituirlo como presidente de la Corte de Justicia, el Lic.

D. MANUEL DE LA PEÑA Y PEÑA, el que instaló su gobierno en la hacienda de la Canaleja (cerca de Toluca), y nombrando Ministro Universal al distinguido patriota D. Luis de la Rosa, marchó á organizar el

gobierno á Querétaro, donde encontró el resto de las tropas mexicanas que se salvaron del desastre de la capital.

— ¿Qué aconteció despues de esto en Querétaro?

— El Congreso á los pocos dias se reunió allí y nombró presidente interino el 12 de Noviembre de 1847 á

D. PEDRO MARIA ANAYA, el que permaneció pocos dias, pues en 7 de Enero de 1848 volvió á encargarse del poder.

D. MANUEL DE LA PEÑA Y PEÑA, quien gobernó hasta 3 de Junio de 1848, en que por haber sido electo constitucionalmente, tomó posesion de la presidencia.

EL GENERAL D. JOSÉ JOAQUIN HERRERA.

El dia 6 de Junio, concluida como estaba la guerra con los Estados-Unidos, regresó el gobierno al Distrito federal, y el 12 del mismo mes las tropas americanas habian evacuado completamente la capital.

El 18 de Julio, Palacio Miranda se pronunció en Mazatlán, pero fué prontamente reprimida la rebelion y por entonces no tuvo consecuencia ninguna.

LECCION 11ª

Guerra con los Estados-Unidos de Norte.— Campaña de los americanos.— La Angostura.— Escuadra americana en Veracruz.— Bombardeo y toma de la plaza por el general Scott.— Cerro-Gordo.— Campañas en el Valle de México.— Churubusco.— Molino del Rey.— Chapultepec.— Ocupación de la ciudad.— Retirada y renuncia de Santa-Anna.— Tratado de paz de Guadalupe Hidalgo.

— En todo este período, poco me habeis dicho de la guerra con los Estados-Unidos.

— Era necesario reunir antes en algunos renglones todos los sucesos domésticos y los cambios de gobernantes